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一、项目介绍

为积极响应国家“一带一路”倡议，加大“一带一路”沿线

国家和地区国际人才的储备与交流，为推动陕西丝绸之路经济带

新起点建设，打造西部科学发展新引擎、内陆改革开放新高地，

双方按照战略合作、优势互补的原则，在资金和政策允许的前提

下，由丝绸之路国际总商会向我校教育基金会捐赠设立“丝绸之

路阳光基金”，用于资助本项目共计 12 名国际学生在校的学习

和生活，2019 年退学一名学生，2021 年 11 月又有一名学生办理

退学。2022 年 7 月份在册学生 10 名，其中 7 名学生顺利完成学

业并取得毕业证和学位证，3 名学生没有按期毕业，目前办理了

延期，其中 1 名学生在境内、2 名学生在境外。

丝绸之路国际总商会承担除全额资助生 2 名之外的 10 名本

科生学费 9000 元/人/年*10 人=9 万元（除 2 个全奖名额之外），

医疗保险 800 元/人*12 人=0.96 万元，基础生活补助 1500 元/

人/月*12 人*10 个月=18 万元，每年共计 27.96 万元。西北工业

大学承担 2 名全额奖学金学生的费用，免费提供校内标准化留学

生宿舍，并由国际教育学院代发学生基础生活补助。

2018-2022 年，本项目共收到西安大唐西市实业有限公司提

供捐赠资金 73.88 万元，西北工业大学教育基金会捐赠配套资金

32.4 万元，项目总金额合计 106.28 万元。项目累计支出 101.17

万元，包括支持 9 名留学生学费 64.8 万元，12 名留学生保险费

2万元，12 名学生生活费 34.37 万元，由于部分学生费用已由国

际教育学院其他项目资助，项目结余资金共计 5.11 万元。
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二、2021-2022 学年项目情况

2021-2022 学年，目前丝路阳光奖学金共支持 10 名学生。

2022 年共收到 19.22 万元的奖学金，其中丝绸之路国际总商会

共捐赠 12.02 万元，基金会根据相关捐赠配套补足 8 名本科生学

费不足部分（0.9 万元/人/学年），本年度基金会共支持 7.2 万

元。我校承担其中 2名全额奖学金学生的学费，免费提供校内标

准化留学生宿舍，并由我院代发学生基础生活补助。

2021-2022 学年该项目执行情况如下：

学费：1.8 元/人/半年*8 人=14.4 万元（2021-2022 学年学

费，并除去两个全奖名额），已全部纳入学校学费账户，学校按

照相关规定分配至专业学院用于留学生培养。

根据捐赠方——西安大唐西市实业有限公司疫情期间资助

意见，疫情未返校的 7 名学生暂停缴纳保险费以及发放生活费用，

其余 4 名在校学生正常缴纳保险费和发放生活费用。2021 年 11

月又有 2 名学生因家里有事提前回国，故从 2021 年 12 月停发生

活费。

保险费：800 元/人/年*4 人*=0.32 万元。已全部交至联华

国际保险经纪（北京）有限公司。

2021 年初疫情期间，有 4 名学生留在中国，其余 7 名同学

于 2 月份陆续返回其国家。根据疫情期间学校奖学金生活费发放

政策。已向 2 名留校学生发放 2021 年 9、10、11、12 月和 2022

年 1 月、3月至 7月共 10 个月奖学金、生活费；2 名留学学生发

放 2021 年 9、10、11 共 3 个月奖学金，其余 7 名同学发暂停发
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放奖学金生活费。

生活费：1500 元/人/月*2 人*10 个月+1500 元/人/月*2 人

*3 个月=3.9 万元

综上，2021-2022 学年学费 14.4 万元、保险费 0.32 万元、

生活费 3.9 万元。共计已执行 18.62 万元。

2022 年 7 月，本项目支持的 10 名留学生中 7名毕业、3 名延

期毕业（其中：1 名在境内，2名境外）。
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三、项目效果

“丝路阳光”奖学金自成立以来培养了一批又一批的国际学

生，成效斐然。受助学生在课堂学习、文艺展出、领导能力、志

愿服务、国际视野、文明交互等方面表现优异，扩大了学校影响

力，提高了学校文化交流水平，为国家外交事业上做出贡献。

1、文化交流，文明互鉴，培养沟通中外的留学生

在留学生的培养过程中，部分学生代表因在文化交流领域表

现突出，受邀出席大唐西市集团 2019 年度工作总结及表彰大会；

来自哈萨克斯坦的国际学生杨金龙担任第十二届文化桥中外学

生新年晚会主持人，与中国学生一同搭建文化互通、文明互鉴的

桥梁；来自吉尔吉斯坦的留学生贡献了民族特色演出节目，演出

实时观看人数一万五千余人，掌声雷动。国之交在于民相亲，民

相亲在于心相通，沟通中外的留学生承担着民心相通的重任，成

为文明共荣的重要元素。

2、志愿服务，回馈社会，培养懂得感恩的留学生

在奖学金的资助过程中，来自土库曼斯坦的学生积极回馈社

会，参加丝绸之路工商领导人峰会，以志愿者的身份受到领导人

接见问候，在志愿服务的蓝图上绘出文化交流的色彩。此外，在

这一批学生的影响下，部分乌兹别克斯坦学生组织成立留学生志

愿者服务队，疫情期间配送餐食，化身大白不落于人，将志愿服

务的爱心洒满中外学生的心田。

3、读懂中国，传播声音，培养理解中国的留学生

在各类的实践过程中，艾若沫和芝兰与中阿合作发展协会主

席卡西姆·图法利一同参加中国国际进口博览会，畅谈在华见闻；
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学生代表积极了解中国，受邀参加中华人民共和国成立 70 周年

暨西市园区十周年庆典活动，在古都西安演绎中外文化交流的伟

大事业。在一次次的活动过程中，留学生们将中国故事化为心中

沟壑，进而讲给世界。

长江后浪推前浪，“丝路阳光”奖学金资助的学生在我校得

到良好培养，提供的平台帮助越来越多的国际学生在中国有所见，

有所感，有所得，亲身亲历走进中国，推动中外文化交流事业的

发展。

参加活动剪影：

 留学生代表受邀出席大唐西市集团2019年度工作总结及表彰

大会

 2019 年 12 月 27 日，西北工业大学第十二届文化桥中外学生

新年晚会成功举办。来自哈萨克斯坦的留学生杨金龙担任晚

会主持人，来自吉尔吉斯坦的留学生奉献了精彩的演出节目。
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哈萨克斯坦留学生杨金龙（右）主持西北工业大学第十二届文化桥中外学生新年晚会

吉尔吉斯斯坦留学生杜赫（左二）与其他学生表演节目

 2019 年 12 月 7 日，留学生志愿者参加 2019 丝绸之路工商领

导人（西安）峰会。
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“丝路阳光”基金留学生志愿者与边雪雪秘书长合影

 2019 年 11 月，“丝路阳光”基金资助的留学生艾若沫和芝兰

陪同总商会会员中阿合作发展协会主席卡西姆·图法利参加

了第二届中国国际进口博览会。

艾若沫和芝兰陪同卡西姆·图法利主席参加第二届进博会

 2019 年 9 月 27 日，“丝路阳光”留学生受邀参加了大唐西市

集团举办的庆祝中华人民共和国成立70周年暨西市园区十周

年庆典活动。
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吕建中主席与参加活动的留学生合影
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感谢丝路阳光基金，我来到了中国

——杜赫

日期：2019-11-14

我叫 KADYROV ABDURAKHIM，中文名字是杜赫,来自吉尔吉斯

斯坦托克马克市。目前就读于西北工业大学管理学院工商管理专

业。

我出生于一个普通的家庭，家里一共六口人，包括父母、两

个姐姐、哥哥和我。从小我就希望走出去看一看，但是像大多数

孩子一样并没有太多的机会。我希望通过自己的努力，改变自己

的生活环境，改变自己的家庭状况，也希望成为父母的骄傲，让

他们看到自己的孩子是很优秀的。

2016 年 3 月，我开始在托克马克市“希望中心”学汉语。

从那个时候起，我一下子就喜欢上了汉语这一门语言。但学习的

时间不多，一个星期只上三次课。通过两年努力，2018 年 3 月

我通过了 HSK（汉语水平考试）四级（综合考试）和 HSKK 中级

（口语考试）以及西北工业大学的面试，并且拿到了由丝绸之路

国际总商会发起的“丝路阳光”奖学金。同时，我还通过了中国

另外两所大学的面试，但是我最终选择到西北工业大学留学。在

此，我非常感谢丝绸之路国际总商会给我这个宝贵的机会，特别

感谢吕建中主席以及所有的商会领导和工作人员，衷心地感谢他

们对我的照顾。

到西安下飞机的那一刻，我来中国学习的愿望终于实现了。

在中国生活的这段日子里，我发现我已经爱上了这个国家。在第

一年的留学生活中，我学到很多东西并且交到了很多来自五湖四
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海的朋友。在跟中国学生一起上课的一年中，我不仅在汉语水平

上有所提高，还对中国文化有了切身了解。目前，我正在准备

HSK 六级（汉语水平考试）（综合考试）和 HSKK 高级（口语考

试）考试，并且希望通过这两门考试之后，参加 CATTI 全国翻译

专业资格（水平）考试。我希望自己能一步一个脚印的实现自己

的目标。说实话，中国生活习惯虽与我们国家不太一样，但我也

在努力习惯，做到入乡随俗。

我的个人爱好是学汉语和中国文化以及风俗，学翻译，看书。

我对经商和国际贸易与国际关系比较感兴趣，也喜欢弹吉他和健

身。我曾在 2015，2016 和 2018 年年获得吉尔吉斯国家柔道冠军。

我希望多交朋友，多学多了解各种各样的文化和习俗。

我的生活与“丝绸之路”密切相关。我知道古代“丝绸之路”

是连接中西方的商道，也是一条促进贸易往来的重要道路。如今

中国再次重视和发展“丝绸之路”，与“一带一路”沿线国家商

业贸易往来和人文交流日益增多。

在学校里，我也遇到了很多跟我一样得益于“一带一路”倡

议来中国学习的学生。大一的时候，我不仅学到了很多东西，学

校还让我参加了各种各样的活动，这对我的学习和兴趣培养有很

大的帮助。作为翻译，我认识了很多高校校长与教授，结识了很

多新朋友。以下是我参加过的活动：

1. 两次为西北工业大学动力与能源学院与喀山国立技术大

学发动机系开展的航空发动机技术交流与合作活动提供俄语翻

译
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2. 作为俄语志愿者，参加“一带一路“文化遗产国际合作

联盟成立大会及首届学术研讨会
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3. 作为俄语志愿者参加中国-哈萨克斯坦-吉尔吉斯斯坦三

国联合编制“丝绸之路 长安---天使廊道的路网“保护管理状况

报告协工作会议
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4. 参加“一带一路”文化遗产国际合作联盟 2019 夏令营

5. 作为俄语翻译，参加科技，艺术与考古---古代黄金制品

中的中西交流
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6. 代表西北工业大学吉尔吉斯斯坦共和国与哈萨克斯坦学

术活动，并提供俄语翻译服务
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7. 作为俄语志愿者，参加“一带一路” 文化遗产国际合作

联盟第二次学术研讨会暨西北工业大学第五届文化遗产交叉学

科高瑞论坛
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我现在的留学学习生活如此的丰富多彩，得益于中国“一带

一路”倡议的提出与实施，得益于丝绸之路国际总商会“丝路阳

光”助学基金。最后，我想再次感谢丝绸之路国际总商会，感谢

西北工业大学，感谢所有支持和帮助我的老师和朋友。希望将来

继续努力继续精益求精，因为对我而言有志者事竟成。

祝愿中国经济飞速发展，综合国力大幅度提升，全世界和平

和友好相处！！！
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四、相关新闻报道

2018“丝绸之路阳光基金”留学生开学典礼在我校召开

发布日期：2018-11-29 来源：国际教育学院

2018 年 11 月 29 日下午，由我校和丝绸之路国际总商会合

作培养的首届“丝绸之路阳光基金”项目留学生开学典礼在长安

校区数字化大楼第一会议室召开。丝绸之路国际总商会副秘书长

李强，管理学院党委书记李小聪，国际教育学院院长助理袁云，

校友总办公室（教育基金会办公室）孙卫丽，以及 12 位来自 6

个国家的新生参加了开学典礼。

国际教育学院院长助理袁云首先代表学院对新生的到来表

示了热烈欢迎，并从人才培养、学科建设、国际合作等方面对我

校进行了简要介绍。她希望学生能够成为精通专业、熟知中国的

国际化、本地化高层次复合型创新人才。

管理学院党委书记李小聪介绍了管理学院专业设置、师资队
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伍、国际化工作等相关情况。他对 12 位留学生目前在学院的学

习态度给予了肯定，希望同学们能够勤奋刻苦，在学好专业知识

的基础上，不断提高汉语语言水平，深入了解中国文化。

李强副秘书长代表丝绸之路国际总商会对留学生表示欢

迎。他表示，此次开学典礼将开启留学生的新征程，是留学生人

生路上重要的转折点。他希望学生们在校期间要懂得珍惜来之不

易的学习机会，珍惜校企合作培养的平台作用，珍惜彼此间的国

际友谊。

来自黎巴嫩的YOUNES SARA代表留学生积极发言，对取得来

华留学的机会表达了感激，对出席典礼的各位嘉宾表示感谢，期
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望在西工大可以学习新的知识，认识新的朋友，收获美好而充实

的留学时光。

2018 年我校与丝绸之路国际总商会签署了留学生培养合

作协议。首期共同招收工商管理专业本科生共 12 名，分别来自

吉尔吉斯斯坦、俄罗斯、乌克兰、哈萨克斯坦、黎巴嫩、阿塞拜

疆等 6 个国家。

国际教育学院将积极响应国家“一带一路”倡议，不断推进

我校“双一流”建设工作。

(撰稿：孙傲，审核：訾方)
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2018 级“丝路阳光”留学生迎新活动顺利举行

发布时间：2018-12-27

12 月 21 日，丝绸之路国际总商会为在西北工业大学等高校

就读的 2018 级“丝路阳光”公益助学基金的留学生举办了迎新

见面会。西北工业大学管理学院党委书记李小聪、校友总会办公

室副主任孙武斌、国际教育学院院长助理袁云受邀出席了本次活

动。

“丝路阳光”公益助学基金项目由丝绸之路国际总商会于

2016 年发起，与西安部分高校合作资助海外留学生到丝绸之路

起点陕西西安学习深造。2018 年我校成为第二批合作院校之一。

今年有来自俄罗斯、哈萨克斯坦、巴勒斯坦、吉尔吉斯斯坦、乌

克兰、黎巴嫩等 9 个国家的 12 位留学生经过丝绸之路国际总商

会的筛选推荐、我校国际教育学院招生办公室的严格审核，在丝

绸之路国际总商会(陕西代表处)及我校教育基金会共同资助下，

进入我校管理学院就读工商管理专业。时值年终，为了让这些留

学生互相熟悉，特举办了这场颇具中国特色的迎新见面活动，让

javascript:void(0);
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留学生们感受到了别样的温暖。

丝绸之路国际总商会副主席兼秘书长李中航对到来的留学

生们表示欢迎。他希望大家好好把握来之不易的机会，认真学习

专业知识、积极参加学校的活动，争取用出色的成绩来回报丝绸

之路国际总商会和大唐西市集团的支持，回报远在祖国的家人父

母的期待，回报学校的辛勤培育。

李小聪对总商会和大唐西市集团为推动陕西丝绸之路经济
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带新起点建设，设立“丝路阳光” 公益助学基金，鼓励“一带

一路”沿线国家青年学生来陕学习，推进“一带一路”框架下国

际教育合作所作出的努力表示感谢。

会上播放了主办方提前联系留学生家人录制的视频，亲人们

的嘱托和祝福的话语，使在场的观众和留学生们深受感动。仪式

过后，大伙儿一起包饺子。学生们纷纷拿起饺子皮，认真地将肉

馅放到正中间，然后学着工作人员的样子用两手将饺子皮慢慢捏

合，一时间欢笑声、赞叹声不断。不一会，饺子出锅了，大家夹

着热气腾腾的饺子，开心地品尝起“劳动果实”，幸福愉悦的气

氛感染着在场的每一个人。

见面会让我们看到了留学生们的热情，希望他们能够成为未

来“一带一路”上的文化交流使者，增进我们与“一带一路”国

家的友谊，进一步加深丝路沿线的交流合作。（杜宇）
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致 谢

尊敬的丝绸之路国际总商会（香港）陕西代表处、西安大唐西市

实业有限公司：

贵单位长期以来秉承高度的社会责任感，在立足自身发展的

同时，积极关注国家教育事业，注重人才培养，推动了我国经济、

科技等方面的可持续发展。在此，基金会向贵单位一直以来对西

北工业大学人才培养、科学研究等工作的大力支持，以及对基金

会工作进步和发展所付出的关心和指导表示衷心的感谢。

习近平总书记在党的二十大报告中强调，教育、科技、人才

是全面建设社会主义现代化国家的基础性、战略性支撑。要坚持

教育优先发展、科技自立自强、人才引领驱动，加快建设教育强

国、科技强国、人才强国。习近平总书记对教育、科技、人才的

高度重视，让我们备受鼓舞、备受鞭策。进入新时代，基金会将

不辜负贵单位的支持和信任，秉承“忠于捐赠意愿、规范管理、

高效运作”的方针，努力架起爱心互助和传递的纽带，确保管理

好、运用好贵单位的捐赠资金，使其产生良好的社会效益。

我们非常珍惜与贵单位的良好合作关系，并期望未来能够继

续携手并进，共同为我国的教育事业、科技发展、人才培养贡献

力量！

西北工业大学国际教育学院

西北工业大学教育基金会

2022 年 12 月
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